PRINCIPIOS DE CALIGULA. Succedió á Tiberio en el imperio Cayo César por ser bisnieto de Augusto y sobrino nieto del mismo Tiberio y por haber sido nombrado en su testamento. Se crió entre los pretorianos y desde niño usó unos zapatos militares llamados cáligas, de donde le vino el sobrenombre de Calígula, que le dieron dichos soldados. El pueblo y el ejército lo aclamaron tambien emperador por ser hijo de Germánico, el hombre mas popular y amado de la época. Habiendo caido enfermo á poco tiempo de haber subido al trono, degollaron 160,000 víctimas para alcanzar de los dioses su salud. Los principios de su reinado fueron felices: publicó una amnistia general, restableció los comicios, hacia donativos de dinero al ejército y al pueblo, concluyó muchas obras públicas y abrogó el senadoconsulto que prohibia la lectura de muchos buenos libros.

CRUELDADES, LOCURAS Y MUERTE DE CALIGULA. Pero despues se convirtió en un tirano loco. Mandó traer de Grecia todas las estatuas de Júpiter, les cortó la cabeza y colocó en lugar de ella la suya. Se hizo adorar con el nombre de Júpiter Latino y todos los pueblos le adoraron, á excepcion de los judios y los cristianos. Le ofrecian pavos reales, gallinas, ganzos y faisanes, y una vez se le oyó decir al oido á una de las referidas estatuas: Te volveré á enviar á Grecia de donde te traje. Sacó de las bibliotecas pùblicas las obras de Homero, de Virgilio y Tito Livio y quemó cuantos ejemplares pudo haber á las manos. Mandó matar á inumerables de todas clases, hasta á su propio hermano. Hacia que los padres presenciasen la muerte de sus hijos y escusándose uno de ir con hallarse enfermo, le mandó su litera. Decretò suplicios de diversos géneros y este monstruo se complacia en prolongar la agonia de las víctimas, diciendo al verdugo: Haz de modo que sienta venir la muerte. En su sed de muertes dijo: Pluguiera al cielo que el pueblo romano tuviera una sola cabeza para cortarla de un golpe. Una vez obligó á los primeros senadores á seguir á pié su carroza, algunas leguas y los hizo estar en pié al rededor de su mesa con la toga remangada, á guisa de criados. En su demencia declamaba con la luna y se enamoró de un caballo, al que puso por nombre Incitado. Le hizo un pequeño palacio con su caballeriza de mármol, pesebre de marfil, cordeles de perlas y demas piezas y muebles correspondientes, esclavos, pages y hasta

-161-

Obligaba á los senadores á ir á comer con el caballo y el mismo lo recibia en su mesa y le daba á beber de su copa. Le ocurrió hacer una campaña, fué hasta el Rhin y no teniendo con quien pelear forzó á unos germanos á que pasasen el rio, fingieron una emboscada y fueron aprehendidos y encadenados. Pareciéndole que eran pocos prisioneros, compró á unos galos é hizo su ascencion solemne al Capitolio. Estando una vez vestido de Júpiter Latino, como solia, y preguntándole á un galo jove le parecia?, le respondió: Me pareces una grande extravagancia. En fin fué asesinado á puñaladas por los pretorianos y enterrado secretamente por Herodes Agripa el Viejo su íntimo amigo, que tenia fama de astuto, como todos los de su nacion (1).

LITERATO DEL IMPERIO DE CALIGULA.

FILON EL JUDIO.

Nació y vivió en Alejandria, donde vivia á la sazon gran número de judios. Profesó en filosofia la de Platon, que procuró conciliar con la Biblia, por lo que fué llamado el Platon Judio. Dice que Platon, Aristóteles y Zenon tomaron de ella sus principios filosóficos.

CLAUDIO.

estado bajo la dominacion de un jóven loco, cayó bajo la de un viejo insensato, que era el hazme reir de la corte (2): tal era Claudio.

El dia del asesinato de Calígula, Claudio sospechando que lo querian hacer emperador, se metiò sándiamente debajo de un tapíz, de alli lo sacaron los pretorianos, lo llevaron en hombros por las calles de la Ciudad y lo proclamaron emperador. El principal en esta intriga fuè Herodes Agripa. Diò muchas leyes ridiculas y trató de dar una permitiendo en los banquetes el eruto y el

⁽¹⁾ Todos los historiadores refieren los crimenes de Caligula en materia de sensualidad; pero yo aflojando en el cumplimiento de la lei histórica los callé en mia decciones manuscritas y los callo ahora al publicarlas, por respeto a la juvanta.

⁽²⁾ Cuando estaba à la mesa de su sobrino el emperador Calígula se dormis confrecuencia y les cortesanos le arrojaban bolitas de pan. Algunas veces le quitaban un calzado y se lo ponian encima y cuando se limpiaba la cara, se ta limpiaba con el calzado per estar dormido.

crépitum ventris, para no perjudicar á la salud, pero sus ministros se opusieron. Una de sus muchas tonterias fué el haber consentido en el matrimonio solemne de su esposa Mesalina con el jóven Silio, que vivia con ella, haciéndosele creer que esto era únicamente un talisman contra los malos agüeros. Mesalina es uno de los tipos de intriga y de liviandad, pues apesar de ser emperatriz, pasaba los dias en los burdeles y defessa viris, dice Juvenal, cansada de toda clase de hombres, aun de esclavos, se ocupaba en intrigas, asesinatos y cuantos daños podia hacer. En fin Claudio encargó el imperio por un dia á su liberto Narciso y este mató á Mesalina en los brazos de la madre y á los cómplices de ella.

REDUCCION DE LA BRITANIA A PROVINCIA ROMANA. Mientras que muchos perversos se aprovechaban de la sandéz de Claudio para hacer muchos males, algunos hombres grandes se valieron de su antoridad para hacer obras útiles; tales fueron la conquista de la Britania, la habilitacion de los galos y el famoso acueducto que lleva el nombre de dicho emperador, el primero de todos los acueductos romanos (1). Su general Aulo Plaucio desembarcó en la isla de los britanos, los venció en la batalla de Colchéster, ciudad situada á 13 y ½ leguas de Llóngdin (Lóndres), redujo todos los paises à la derecha è izquierda del Tamesis à provincia romana, con el nombre de provincia de Britania, y subiò al Capitolio llevando atado á su carro á Caractaco, el rei y el mas célebre de los antiguos britanos. Y la Britania (hoi Inglaterra) el pueblo mas belicoso de la antigüedad, el pueblo que resistió á Julio César, nacion mui grande en la Edad Media y en la moderna y hoi en nuestro humilde juicio la primera nacion del mundo, cayó tambien en poder de los romanos. Aulo Plaucio estableció à Llongdin capital de la provincia y fijó en la plaza de ella el Milliarium, que fijaban siempre los romanos en las capitales de provincia y les servia para hacer sus famosas vias y medir las distancias entre Roma y sus colonias (2).

HABILITACION DE LOS GALOS. Claudio, venciendo la oposicion de los italianos y especialmente de los romanos, concedió á los galos no solo el derecho de ciudadania, sino el de ser nombrados para los mas altos empleos (3).

(1) Mis Cartas sobre Roma, Carta XX111, § Acueductos.

AUERTE DE CLAUDIO. Despues del asesinato de Mesalina se casó con la jóven viuda Agripina II, hermana de Calígula y en consecuencia hija de Germánico: muger semejante en la prostitucion á Mesalina y mas ambiciosa que ella. Despues de haber obligado á Claudio con falsas caricias á adoptar por hijo á Neron, hijo de ella, y á otorgar un testamento en el que desheredo á su hijo Británico y nombro succesor en el imperio á Neron, envenenó al mismo Claudio.

LITERATOS DEL IMPERIO DE CLAUDIO.

POMPONIO MELA Y COLUMELA.

Los dos fueron españoles. El primero nació en Granada, vivió en Roma y fué un gran geógrafo, aunque inferior á Estrabon y el segundo nació en Càdiz, vivió en Roma y fué el mas sabio agrónomo de la antigüedad.

NERON.

PRINCIPIOS DE NERON. He aqui el nombre mas espantoso que se encuentra en la Historia. Lucio Domicio Claudio Neron era un jóven de 17 años y los principios de su reinado fueron felices. Era de hermosa figura, cabeza apolínica, fuerza herculea, poeta, gran cantor y músico, actor y gladiador; pero habia sido amamantado por una tigre y criado en el seno de una serpiente: tal era á la sazon la sociedad romana. Abolió ó disminuyó los impuestos, socorrió á los senadores indigentes y dió muchas leyes buenas, bajo la direccion de su ayo Séneca el Filosofo, quien al propio tiempo contrarestaba las intrigas y moderaba á Agripina, que queria ser la gobernante como en tiempo de Claudio.

FILOSOFIA DE LA HISTORIA. NERON CRISTIANO Y S. AGUSTIN EM-PERADOR PAGANO. Dice Balmes en su criterio: "Las pasiones sou buenos instrumentes, pero malos consejeros." Dice tambien: "El hombre es barro, la educación es la forma." Si Neron hubiera nacido en el seno del Cristianismo y hubiera sido criado por una madre como Sta. Mònica y hubiera sido educado por los hijos de Ig-

⁽²⁾ Este Milliarium se vé hasta hoi embutido en el muro de la iglesia de S. Swithin.

⁽³⁾ Y spor qué no se concedió los mismos derechos á los ilirios ni á los tracios ni á los sirios ni à otros algunos provinciales? ¡ Por qué no también á los civilizados españoles, ni á los sabios egipcios, ni á los griegos, maestros de los roma-

nos en todas las ciencias? Respecto de los britanos (ingleses) no hai que extrahar, por que á la sazon eran conquistados y estaban en un estado semi-salvaje.
Los galos fueron los primeros bárbaros á quienes se concedió el derecho de ciudada ha y el de habilitacion para los empleos, y este hecho indica el talento privilegiado y la excelencia en el órden intelectual y político, que la nacion francesa
ha tenido desde la antigüedad. En el siglo V la combinacion del elemento galo
con el elemento franco mejoró la nacion.